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摘要 

 

為強化本校與其他國內外體育院校學術或競技訓練經驗交流機會，拓展本校

國際視野，由張思敏副校長、技擊系朱木炎副教授、產經系葉怡矜助理教授及總

務處郭婉伶代理組長等人，於100年5月14日至5月18日前往中國武漢體育學院進

行實地參訪學習之旅，除宣傳本校之外，本校交流團拜會武漢體育學院院長，觀

摩跆拳道訓練、參觀各項運動設施及水上運動訓練…等，並洽談兩校日後相互合

作交流事宜。透過此次交流，建議未來先進行兩校共同發展項目之教練、選手相

互交流參訪，再逐步簽訂有效的合作協議，讓兩校之間的情誼更形緊密。 



  2

目次 

 

ㄧ、目的．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．3 

二、過程．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．． ．．．．．3-9 

三、心得及建議．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．10 



  3

ㄧ、目的 

國際性校際交流活動是本校極重視的項目之ㄧ，冀希藉由與國內外學校的

經驗交流，拓展國際視野，並作為本校未來校務施政參考。去年（2010）年適逢

中國武漢體育學院黨委書記黃浩軍先生來台參訪，並至本校參觀有關教學運動設

施及運動訓練等活動，為求兩校間能建立進一步的校際交流，黨委書記黃浩軍先

生特邀本校派員至武漢體育學院進行訪問交流，藉以促進兩校未來的交流合作事

宜，故本校於今年（2011 年）由張思敏副校長領隊，並安排技擊系朱木炎副教

授、產經系葉怡矜助理教授及總務處郭婉伶代理組長等人出訪中國武漢體育學

院。 

 

 

二、過程 

1.學校自營的銀湖賓館及提供假日夜間租借運動設施服務 

本校交流團一行人於假日夜間抵達武漢體育學院，該校安排我方入住位於學

校校門口旁，由該校自營的銀湖賓館。該賓館約有 16 層樓高，入住人數不少，

類似本校樸園功能，只是該校銀湖賓館可供入住數量較多，且附設委外經營的餐

館，能提供入住者三餐餐點服務。另於夜間參觀校園時，發現戶外網球場使用率

蠻高，校方人士告訴我們，假日期間學校會將場地租借給一般民眾使用，以增加

學校收入。據觀察學校地處交通方便的市區，屬人潮聚集地區，因此賓館及運動

設施租借情況都不錯。 

         

圖 1：戶外網球場夜間使用狀況            圖 2：銀湖賓館 
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2.校園巡禮： 

武漢體育學院原名中南體育學院，1953 年成立於江西省南昌市，1955 年遷

至湖北省武漢市，1956 年更名為武漢體育學院。2001 年前，為國家體育總局直

屬學校，現為國家體育總局與湖北省人民政府共建的學校。 

該校擁有馬家莊校區(校本部)和藏龍島校區(分校)兩個校區、總占地面積

1400 餘畝，建築面積 60 餘萬平方米。學校現設有 8院 2系 3部 2校等 15 個教

學單位，擁有 18 個本科專業、9個碩士學位授權點和 1個博士學位授權點。目

前全日制在校學生 1萬多人，其中本科生 10000 餘人，碩士研究生 1000 餘人。 

本校交流團在該校「對外交流與合作中心」徐培副主任陪同之下，參觀該校

校本部(馬家莊校區)校園，校本部校園位於武漢市東湖高新技術開發區內，風景

秀麗，交通便利，占地面積約 700 餘畝。 

由於該校培養出許多奧運得牌選手，如北京奧運會奪牌之體操冠軍楊威、程

菲、李珊珊，雙人划艇冠軍孟關良、舉重冠軍廖輝…等，故校園內特別設有奧運

冠軍牆，讓師生能共享榮耀，並與之學習。另外還設有奧運紀念公園及奧運歷史

牆，處處顯現出該校超高競技教育水準。 

 

 

圖 3：本校交流團於冠軍牆前合照 
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3.參觀重競技運動場館： 

該校競技學院設有運動訓練和民族傳統體育兩個本科專業,分設賽艇、皮划

艇、拳擊、武術散打、武術套路、跆拳道、國際式摔跤、體操、田徑等 9個項目, 

其中賽艇、皮划艇、男子武術散打、男子拳擊、武術套路、跆拳道等項目為傳統

優勢專案,具有較強的競爭實力。 

該校自 1993 年以來,參加奧運會、世界錦標賽、世界盃賽等國際性賽事,共

獲得金牌 30 枚,銀牌 28 枚,銅牌 21 枚;參加亞運會、亞洲錦標賽、亞洲杯賽等亞

洲性賽事,共獲得金牌 75 枚,銀牌 19 枚,銅牌 10 枚。該校以水上、體操、武術和

重競技項目為代表性，競技體育特色及成績斐然，值得我們學習。 

該校內設有 14 個研究培訓基地，分別為『國家社會體育指導員培訓基地』、

『體育社會科學重點研究基地』、『中國皮划艇賽艇高水準人才基地』、『體育

文化研究基地』、『國家體操後備人才培養基地』、『全國武術館校人才培訓基

地』、『全國青少年武術散打培訓基地』、『全國舞龍舞獅科研基地』、『全國

青少年健美操培訓中心』、『湖北省體育產業研究中心』、『湖北省體育學研究

生教育創新基地』、『湖北省高中體育教師繼續教育培訓中心』、『運動人體科

學教學示範中心』及『湖北省體育舞蹈研究生教育創新基地』等。 

我方交流團先後參觀重競技館、武術館、體操館及體育藝術館等場館。 

 

 

 圖 4：全國青少年武術散打培訓基地 
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圖 5：明亮寬闊的體操館 

 

 

4.拜會現任院長及黨委書記 

參觀校本部校園後，本校交流團一行人前往行政大樓拜會孫義良院長、呂副

院長及幾位學院院長，孫院長特別為我方簡介武漢體育學院的歷史、學校特色、

重點發展項目及未來遠景，並提到該校正傾力籌辦第二屆全國智力運動會，此項

全國智力運動會為中國國家體育總局主辦的全國大型性活動，訂於今年（2011）

11 月 8 日-11 月 18 日在該校舉辦，而本屆智運會以智力運動為主，設圍棋、象

棋、國際象棋、五子棋、國際跳棋、橋牌六大項 54 個小項，是中國規格最高的

四項綜合性運動會之一，該校利用此項活動爭取到多項場館興建或校園場館整修

經費，例如現在興建中的體育館。 

我方張思敏副校長也向與會師長介紹本校現況及學校發展特色，並邀請孫院

長明年率隊至本校交流，並簽訂合作協議書。在兩校互贈紀念品後，本校交流團

移師拜會該校黨委書記黃浩軍先生及致贈紀念品。 
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圖 6：兩校師長合影 

 

 

5.跆拳道師生交流 

該校競技學院內設有跆拳道專項，故安排本校朱木炎副教授與該校跆拳道師

生進行交流，由朱木炎老師親自指導該校學生練習，並接受師生提問及提供建

言，深獲學生喜愛，紛紛要求簽名留念。 

 

 

圖 7：跆拳道師生交流團體照 
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6.與經濟管理學院師生座談 

武漢體育學院的經濟管理學院為最新成立的學院，由張思敏副校長與葉怡矜

助理教授與經濟管理學院師生進行座談。 

座談內容為：由該學院院長介紹學校除了以競技為發展重點外，也拓展其管

理專才與未來職涯發展面向。目前該校課程規劃以休閒運動經濟學、管理學、行

銷學外，也發展新聞傳播與探索體驗教育，對本校休閒產業經營學系的體驗教育

/探索教育也耳熟能詳。目前遭遇的問題是就業市場較不明確，學生也缺乏見習

與實習的機會，在與本校交流團座談後也認為可加強學生的實務與實習經驗，以

利未來就業的需求。另外在教學方面，仍以傳統管理學的理論範圍為主，希望可

以加強與休閒運動管理的連結與實證研究。也希望以後有機會可以進行兩校與系

所間的交流與互訪。 

 

 

圖 8：與經濟管理學院師生座談 

 

 

7.參訪水上運動訓練基地 

武漢體育學院的水上運動在西式划船與輕艇訓練上成效卓越，在亞運及世界

級的比賽中頻頻獲獎，除了歸功於武漢體育學院依山傍湖的地理環境優越外，在

教練與選手的招募上都很傑出素質佳，造就了目前的成就。 
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水上運動的練習場地為東湖，天然的大湖泊很適合就地訓練，因此，武漢體

育學院除了學校選手訓練外，也接受他校團體的訓練計畫，協助輔導與訓練選

手。校內也有自營的飯店與餐廳，以供訓練選手與相關人員的住宿。未來希望選

手表現越來越好，本校有意願的話，也歡迎選手前往練習，該校教練表示先前也

有台灣選手前往此處受訓。 

 

 

圖 9：水上運動訓練情景  
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三、心得及建議 

此次參訪收穫豐富，特別是武漢體育學院為了顧及選手的練習時間，將其課

程排在晚間，或是需要比賽前集訓時的練習很頻繁，學校也特別將課程上課時間

做適當的調整；另外休閒運動場館開放時間比較長，不管是學生還是附近的民

眾，參加都很踴躍。 

武漢體育學院對於未來兩校間互訪與交流的意願也很高，特別是在見習課與

實務課的規劃上。建議建議兩校可以舉行友誼賽或是師生互訪學術交流。 

武漢體育學院除了發展競技運動外，建議該校亦可發展休閒遊憩活動的體驗

與學程，讓未來學生的發展可以更多元，也可為學校帶來更多的財源。 

建議本校可參酌武漢體育學院銀湖賓館經營方式，提升本校樸園住宿環境品

質、規格及數量，除了做為選手訓練中心外，也可以接待國內外貴賓。 

武漢體育學院的競技學院與本校競技學院共同項目有跆拳道、體操、田徑、

武術套路，其中武漢體育學院的體操是奧運會奪金的重點項目，有體操知名選手

楊威在 2008 年北京奧運會體操全能項目中奪得金牌、女子組團體賽金牌程菲，

這是非常優異的成績，未來體操也將是我們交流的重點項目，相信可以有效提昇

本校競技成績。而本校跆拳道隊在奧運會及一般國際賽會成績皆優於武漢體育學

院跆拳道隊，但武漢體院跆拳道學生的學習態度以及素質佳，未來若進行學生間

的交流，相信對我校學生的學習態度有正面的影響。 

建議未來兩校從交換教練選手方式展開交流，雙方各取所需，例如由武漢

體育學院派遣成績優異的體操選手及教練來台移地訓練 10 到 15 天，另由本校跆

拳道的教練與有國際賽經驗之選手到武漢相互指導，這樣實際互動模式可讓兩校

未來關係更加的密切。 

另外武漢體育學院在水上運動的訓練與規劃很具規模，除了有比鄰東湖的地

理環境優勢之外，在優良師資與運動員的招募不宜餘力，特別是在西式賽艇部

分，在國際賽會頻頻奪牌，未來在水上運動發展上有很大的發展互動空間。在經

濟管理學院師生座談對談後發現，武漢體院在管理學科方面才剛發展，也與本校

管理學院的發展重點相仿，建議兩學院之間未來可加強師生互訪與交流。 

綜上，由於兩校師生交流不受語言之限制，相對能更有效進行切磋學習，

且兩校有共同發展項目（如跆拳道、武術、體操、休閒運動…等），建議未來可

透過進一步協商並簽訂有效的合作協議，讓兩校之間能有更緊密合作。 


